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Vœux du Conseil d’administration 

 

Adhérentes, adhérents, 

Voilà 2024, le Président et le Conseil 

d’Administration vous adressent leurs meilleurs 

vœux. En premier lieu, une santé la meilleure 

possible ; mais également bonheur, joies familiales. 

 

Le Dimanche 28 avril, journée des déportés, aura 

lieu l’hommage habituel à Charles, puis notre 

Assemblée Générale et le repas à la salle des 

Marronniers. Les informations de cette journée 

viendront un peu plus tard mais retenez déjà la 

date. 

Notre Conseil d’Administration a toujours besoin 

d’être complété, réfléchissez y. 

 

Le projet de livret sur la déportation de Charles 

arrive à son terme ; nous attendons des 

autorisations et malheureusement la demande de 

subvention envoyée au Président de la Fondation 

avant le dernier CA n’a pas été présentée avant son 

départ et ensuite contestée, nous ne pouvons que le 

regretter. Merci à Claude pour cette réalisation de 

36 pages sans oublier les relecteurs.  

Normalement il sera proposé à la vente pour notre 

journée du 28 avril. 

 
 

Ayons une pensée pour Christian BORON, ancien des 

années 50 qui est décédé fin 2023.  

Amicalement 

Yves NOËL  pour le Conseil d’administration 

 

Forum des associations 
Le 9 sept. 2023 s’est tenu le forum des 

associations. Le stand de l’Amicale a été tenu 

comme l’an passé par Yves NOËL. 2 nouvelles 

adhésions ont été enregistrées. 18 personnes sont 

passées, soit pour renouveler leur cotisation, soit 

pour se renseigner, ou tout simplement par 

courtoisie. Une adhérente a même fait un don. Nous 

saluons ce très beau geste de soutien. 

Après assainissement de notre fichier le nombre 

d’adhérents à fin 2023, en comptant les 

renouvellements à venir, s’établit à 76 personnes.  

 

Assemblée générale 
Nous espérons que cette année la représentativité 

de notre Amicale sera plus importante. Si vous ne 

pouvez pas assister, faites-vous représenter en 

donnant « Pouvoir » à une personne de votre choix. 

C’est important. 

Au cours de cette assemblée, 2 places au Conseil 

d’administration seront à pourvoir. 

Pour le bon fonctionnement de l’Amicale, nous avons 

besoin de compléter l’équipe. Proposez votre 

candidature 

 Actuellement il y a seulement 3 femmes pour 7 

hommes. 

Par avance MERCI. 

La vie d’une association dépend de plusieurs 

facteurs dont le dynamisme du bureau, des 

adhérents et leur participation à la vie de 

l’association. 

Claude FAUCHEUX (secrétaire) 

La Plume Amicale 
N° 16  

Janvier 2024 
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Cérémonie au pied de la stèle 
La cérémonie de l’an passé s’était tenue durant les 

vacances scolaires.  

Cette année se ne sera pas le cas. Nous comptons 

donc bien que vous serez plus nombreux à 

commémorer ce souvenir. Afin de transmettre la 

mémoire aux jeunes des écoles, nous espérons la 

présence d’une délégation du Conseil municipal des 

enfants. Nous sommes convaincus qu’il est 

nécessaire d’associer la jeunesse à cette 

manifestation. Il ne faut pas oublier. Regardons ce 

qu’il se passe autour de nous, l’actualité nous le 

rappelle. 

2024, 2025 seront aussi les commémorations du 

80ème anniversaire des débarquements des alliés, de 

la libération et de la victoire de la France sur les 

Nazis. 

Claude FAUCHEUX (secrétaire) 

 

La déportation de Charles 
Comme annoncé par le Président, la brochure sur la 

déportation de Charles FERDINAND-DREYFUS, de 

son frère Jacques et de son neveu Claude sera 

bientôt disponible. 

Pour rappel, ce document relate les conditions 

d’arrestations, les dates clés, les différents camps 

d’internement, les conditions de transport, les lieux 

de mémoire, de recueillement…. Il sera au format 

A4 de 36 pages de texte, avec des illustrations, des 

annexes.  

Le prix de vente n’est pas encore connu. Nous vous 

tiendrons informés très prochainement. 

Claude FAUCHEUX (secrétaire) 

 

Bel-Air vécu par Michel AVELINE 

2ème partie 
Comme il a écrit dans la 1ère partie, Michel AVELINE 

est à la naissance du CFPA de la Chambre 

d’agriculture qui a pris le relais de la Ferme-école 

fondée et dirigée par Charles FERDINAND-

DREYFUS, puis par Roger LOUVET après son 

arrestation et sa déportation. 

Nous sommes donc en 1958/59. Michel décrit la vie 

de ce centre, de cette date à la fin de la période 

gérée par la Chambre d’agriculture en 1990. 

Son récit est divisé en 3 périodes : 

1ère période avec Charles DUQUESNE (1958-1966) ; 

2ème période avec Michel DUTERQUE (1966/67-

1978) ; 

3ème période avec Pierre GRAVIER (1980-1887/88). 

Michel a assuré l’intérim de la direction à deux 

reprises de 1978 à 1980 et de 1988 à sept. 1990. 

1ère période : « dès mon arrivée, j’ai mis en place 

l’atelier élevage, ainsi que la formation avec des 

intervenants extérieurs. J’ai également supervisé la 

construction de la salle de traite et de la 

stabulation avec Cornadis, puis des équipements 

pour les veaux, génisses qui viendraient augmenter 

le troupeau. 

A mon arrivée, la reproduction se faisait par un 

taureau. Bien vite il a fallu passer à l’insémination 

artificielle. J’ai donc collaboré avec le CEZ (Centre 

d’Enseignement Zootechnique) de Rambouillet, à la 

Bergerie Nationale et la Maison de l’élevage afin 

d’organiser un secteur avec un inséminateur. 

Les stagiaires éleveurs faisaient les travaux avec le 

moniteur ; enseignement de la traite à 6h et à 17h. 

Par la suite ils ont participé à la vente directe du 

lait et des légumes fournis par George BLANC chef 

de cultures maraîchères. 

En parallèle, l’activité porcherie et aménagement se 

sont mise en place. L’activité porcherie a très vite 

été confiée à Gérard BOUSSEAU, qui m’aidait pour 

les bovins et poursuivie par Daniel NOËL, André 

LACAN et Yves NOËL. 

Quelques activités extérieures et des semaines de 

formation, en particulier sur la pédagogie m’ont 

permis de devenir plus performant. 

Les stagiaires étaient tous très motivés. 

Côté du troupeau, deux anecdotes me reviennent à 

l’esprit :  
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a) Une vache qu’on appelait Duchesse se faisait 

un plaisir à se placer tout au bout du 

cornadis et quand ses consœurs avaient 

passé leur tête pour manger, elle fonçait 

tête en avant pour les faire sortir. 

b) Les vaches avaient appris à monter et à 

descendre l’allée des Marronniers en 

restant à droite de la chaussée. » 

2ème période : « Bel-Air continue avec un nouveau 

directeur venu d’Angers, M. Michel DUTERQUE. 

Il semble que Bel-Air veuille prendre un nouvel 

essor par l’augmentation du nombre de stagiaires, 

ce qui oblige un agrandissement de la stabulation et 

la modification de salle la traite pour passer de 2 à 

4 vaches à la fois et plus tard à 8 vaches. Bien sûr la 

production de lait augmente. Ce fut la possibilité de 

fournir l’hôpital de Bligny par la fourniture de 250 à 

300 litres de lait/jour et ceci pendant de 

nombreuses années. A cela s’ajoute la fourniture de 

2 dépôts à Ris-Orangis car  M. LOT avait arrêté sa 

production. 

A cela, il fallait montrer aux stagiaires que l’on 

pouvait transformer le lait en produits dérivés tels 

que yaourts, fromages blanc, crème fraiche. 

2 génisses ont été sélectionnées pour être vendues 

en Argentine. 

Pour parfaire la technicité de la traite, le CNEEMA 

(Centre National d’Etudes et d’Expérimentations du 

Mécanisme Agricole)  nous a demandé de faire ses 

recherches pour automatiser la traite à partir des 

pis des vaches sélectionnées, ce qui a permis de 

créer le 1er  robot de traite en France à Bel-Air. 

En parallèle la Maison de l’élevage organise un 

concours sur la production de 100 000 litres de lait 

par une seule vache pendant sa vie de vache laitière 

(environ 15 ans). A Bel-Air nous avions sélectionné 

« Gourmande » N°66. Sans l’arrivée des quotas 

laitiers, elle y serait arrivée, il manquait 2 800 à     

3 000 litres. Pour l’anecdote, la fille de cette vache 

a été élue meilleure productrice de lait avec 50 

litres de lait /jour. 

Côté porcs, il a été construit dans le parc de 

SOUCY une porcherie avec amélioration du cheptel. 

Compte-tenu de mon expérience, la Maison de 

l’élevage de l’Eure et Loir m’a demandé d’intervenir 

par des formations sur la traite  1 fois/mois 

pendant 1 an. Cette formation se déroulait dans une 

ferme différente à chaque intervention. J’étais 

attendu au virage ! Tout s’est bien passé. 

Toutes ces activités ont entrainé l’embauche 

d’aides-moniteurs et d’un livreur. Le nombre de 

stagiaires ayant augmenté, le troupeau de vaches 

aussi pour arriver à 70/80 vaches. Pendant ce 

temps là le Centre a progressé et les stages sont 

passés à 4,5 mois sur Bel-Air et 6 semaines en 

exploitation à l’extérieur (formation pratique). 

Durant les 4,5 mois, les cours étaient dispensés 

toute la matinée de 9h à 12h et le soir après les 

travaux pratiques. 

Charles FERDINAND-DREYFUS avait créé en 1925 

une Association (voir en fin d’article) qui regroupait 

des Centres d’apprentis de même nature. Celle-ci 

est devenue l’UNREP (Union Nationale Rurale 

d’Education et de Promotion). J’ai fait partie du 

conseil d’administration et aussi responsable du 

groupe de Moniteurs en production bovine. 

Pendant ce temps là, l’élevage porcin s’est développé 

sous la conduite de différents moniteurs. L’atelier 

mécanique cherchait à se développer et à améliorer 

ses performances avec du matériel plus sophistiqué. 

C’est à ce moment que des difficultés sont apparues 

entre la direction de Bel-Air et la Chambre 

d’agriculture. M. DUTERQUE a démissionné. En 

attendant la nomination d’un nouveau directeur, j’ai 

assuré l’intérim, qui a conduit à une stagnation des 

activités ». 

3ème période : « Un ingénieur agronome a été nommé 

en la personne de M. Pierre GRAVIER. Il a assuré la 

mise en place du nouvel atelier mécanique pour la 

formation. Atelier financé par la Chambre 

d’Agriculture. 

Les élevages ont continué leur activité et ont reçu 

des visiteurs. 

Les exigences de qualité du lait (lait pasteurisé) de 

l’hôpital de Bligny a fait que les livraisons ont cessé. 
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Le développement de la transformation du lait à la 

ferme et la vente directe au public n’étaient pas 

rentrés dans les mœurs et la Chambre d’agriculture 

n’était pas prête à investir dans cette activité. 

Les stagiaires venaient principalement des autres 

départements que l’Ile-de-France et de l’Outre-

mer. Très vite la formation élevage s’est arrêtée la 

cause à la régionalisation de la formation. L’activité 

porcs en a été la première victime à partir de 1988.  

Un ancien stagiaire, Joël NOWAKOWSKI qui 

voulait s’installer, a racheté quelques vaches et s’est 

mis à son compte à CHEPTAINVILLE. Il a réussit. 

Pourtant il n’était pas issu du monde agricole ». 

Michel AVELINE conclut : « Je suis arrivé par 

hasard, résultat 30 années de formateur et une 

activité qui m’a enrichi intellectuellement. 

Je terminerai avec mes remerciements à tous ceux 

qui m’ont aidé comme Yves NOËL et en relatant un 

courrier de Charles DUQUESNE : « Nous n’oublions 

pas tous ceux qui ont œuvré pour que Bel-Air aide 

beaucoup de jeunes qui, bien souvent ont réussi leur 

vie grâce à toi pour l’élevage ». 

« Personnellement j’ajoute aussi ceux qui ont œuvré 

comme Olivier TURPAUD à la mécanique, Jean 

MERLOT au machinisme, Georges BLANC au 

maraîchage et les différents chefs de culture. Je 

n’oublierai pas non plus le soutien que nous ont 

apporté nos secrétaires, Marie-Annick, Henriette 

et Yveline. Leur gentillesse et l’acceptation de nous 

écouter était un réconfort (le bureau des 

confessions).  

La restauration et le confort pour les stagiaires 

étaient également un atout à la bonne marche du 

Centre (Odette et Julia, y ont contribué). » 

Michel AVELINE 

Connaître le passé pour comprendre l’avenir 

- Histoire d'une fédération - UNREP     
 

En 1925, Charles Ferdinand-Dreyfus, Président 

directeur de Bel Air, premier centre de formation en 

élevage, a l’idée de créer une association en vue 

de réunir les efforts de nombreuses initiatives 

privées. C’est ainsi qu’est née l’Association pour le 

développement de l’apprentissage agricole et horticole 

des petits métiers ruraux. Cette association, à la 

genèse de l’UNREP, avait pour finalité de défendre les 

intérêts de ses adhérents, d’encourager le 

développement des filières, des classes et la création 

de nouveaux centres ainsi qu’améliorer les conditions 

d’apprentissage des jeunes ruraux. L’ensemble des 

projets d’établissement avait pour fondation, la 

formation humaine et professionnelle. Cette dimension 

humaniste est l’ADN de l’UNREP.  

Michel AVELINE (article issu du site internet) 

 

Dans les années 1975/1978, Monsieur 

AVELINE fut promu au grade de 

Chevalier du Mérite Agricole pour 

tous les services rendus au monde 

agricole et notamment pour ses 

travaux sur l’enseignement et le 

développement de l’activité élevage. 

 

Histoire drôle 
Un médecin recommande à son ami de faire du 

sport. 

Ben je fais du sport, je fais « les bars parallèles » !!! 

 

Connaissances / Jeux  
Associer les cours d’eau à leur longueur en France : 

1 Adour (l’) 6 Loire (la) 

2 Aude (l’) 7 Meuse (la) 

3 Charente (la) 8 Rhône (le) 

4 Dordogne (la) 9 Seine (la) 

5 Garonne (la) 10 Somme (la) 

 

Longueur (km) en France : A= 224 ;  B= 245 ;  

C= 308 ;  D= 381 ;  E= 483 ; F= 486 ;  G= 523 ;  

H= 545 ;  I= 775  J= 1 006. 

 

 

Réponse : 1=>C ;  2=>A ; 3=>D ; 4=>E ;  5=>G ;  6=>J 

7=>F ;  8=>H ;  9=>I ; 10=>B.  

 

Contact 
Personne à contacter : Yves NOËL 

tél. : 06.76.82.79.13 ou 

e-mail : yves.noel53@gmail.com 

mailto:yves.noel53@gmail.com

